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2014年9月2日(星期二)政改決定政改決定人人大大通通過過

十二屆全國人大常委會第十次會議8月31日全
票通過了《關於香港特別行政區行政長官普

選問題和2016年立法會產生辦法的決定》。全國
人大常委會副秘書長李飛、全國人大常委會法工
委副主任張榮順、國務院港澳事務辦公室副主任
馮巍前晚抵港，並於昨日早上到香港亞洲國際博
覽館，出席人大常委會關於香港政制發展決定的
簡介會，與約千名社會各界代表會面，特首梁振
英、中聯辦主任張曉明及副主任黃蘭發出席。會
上李飛發表長達22頁約萬字的重要講話。其後，
他們在政府總部向香港特別行政區政府高級官員
簡介會上發表講話。

少數人借助外部勢力對抗中央
李飛副秘書長昨日在香港特區政府高級官員簡介
會上，發表題為《全國人大常委會決定的政治和法
律內涵》的講話。他表示，香港社會圍繞普選問題
的爭論，如果從1986年「88直選」的爭論算起，已
經有28年的時間，如果從香港回歸算起，也有17
年，可說是一個困擾香港近30年的重大政治問題，
而這個問題本質上不是要不要普選、要不要民主的
問題，而是香港特區的管治權之爭，是香港長期以
來存在的各種政治問題的集中反映。
李飛副秘書長認為，香港社會有少數人直至香港
回歸祖國17年後的今天，仍然不願意接受中國對香
港恢復行使主權的事實，不願意接受中央對香港的
管治權，對「一國兩制」和香港基本法的規定進行
「另類詮釋」，借助外部勢力，不斷地挑起政治紛
爭，把矛頭指向中央政府，企圖把香港變成一個獨

立的政治實體。在
普選問題上，他們
的主張和訴求概括
起來就是一句話，
要允許他們的代表
人物擔任行政長
官。
但他強調，這當

然是不能允許的，
因為如果讓他們担任行政長官，必然損害中央對香
港特區的管治權，必然會損害國家的主權、安全和
發展利益，損害香港的繁榮穩定，「我們將難以向
無數為香港回歸祖國而在奮鬥的先輩交代，難以向
包括愛國愛港的廣大香港市民在內的全國人民交
代，也難以向子孫後代交代。」因此，如果認清普
選問題的政治實質，就可以看到普選問題爭議涉及
重大原則問題，是不能妥協的。

籲搞事者「勿把一生貢獻馬路」
李飛副秘書長指出，這次全國人大常委會的決

定，其核心精神還是已經講了一年多的兩句話：
普選制度必須符合香港基本法和全國人大常委會
的決定；行政長官必須由愛國愛港人士擔任，與
中央對抗的人不能擔任行政長官。說白了，就是
要明確告訴香港的一些人，如果堅持與中央對抗
的立場，無論是過去、現在，還是將來，都絕無
可能擔任行政長官。這聽起來很「硬」，但飽含
着一個很殷切的期望，就是希望那些持有不切實
際想法的人回到愛國愛港的立場上來，走上正

途，不要把自己的一生貢獻給馬路，給香港一份
安寧，給社會增添一點正能量。

普選須因地制宜無「國際標準」
針對反對派聲稱普選「國際標準」，李飛副秘書

長亦重申，世界各國各地區的普選制度千差萬別，
而且在不同歷史時期有不同的規定，沒有所謂的
「國際標準」。只有與本國或本地區實際情況包括
社會發展階段相適應的選舉制度，才是好的普選制
度。行政長官普選是中國的一個地方行政區域首長
的選舉，不能與國家層面的選舉相提並論，更不能
照搬外國的普選制度。
那麼怎麼落實行政長官普選？他強調，首先一

條是，行政長官普選制度必須符合香港基本法第
四十五條第二款的兩項規定：一是符合香港特區
的實際情況和循序漸進原則，二是符合行政長官
候選人由一個有廣泛代表性的提名委員會按民主
程序提名的規定。還有一條是，行政長官普選必
須以維護香港繁榮穩定為目標，看準一步走一
步，不犯顛覆性錯誤。

李飛簡介人大決定講話重點李飛簡介人大決定講話重點
人大常委會審議過程高度關注香港社會「三憂慮」：
一一、、「「佔領中環佔領中環」。」。

二二、、無法實現普選無法實現普選。。

三三、、普選制度發展普選制度發展。。

全國人大常委會決定內容的「五規定」：
一一、、從從20172017年開始年開始，，香港特區行政長官選舉可以實行由普選香港特區行政長官選舉可以實行由普選

產生的辦法產生的辦法。。

二二、、香港特區行政長官選舉實行由普選產生的辦法時香港特區行政長官選舉實行由普選產生的辦法時：：

11.. 提名委員會人數提名委員會人數、、構成和委員產生辦法按照第四任行政長構成和委員產生辦法按照第四任行政長

官選舉委員會的人數官選舉委員會的人數、、構成和委員產生辦法而規定構成和委員產生辦法而規定；；

22.. 提名委員會按民主程序提名產生提名委員會按民主程序提名產生22至至33名行政長官候選人名行政長官候選人；；

33.. 每名候選人均須獲得提名委員會全體委員半數以上的支持每名候選人均須獲得提名委員會全體委員半數以上的支持；；

4. 香港特區合資格選民均有行政長官選舉權，依法從行政長

官候選人中選出一名行政長官人選；行政長官人選經普選產

生後，由中央人民政府任命。

三、行政長官普選法案及其修正案應由香港特區政府根據香

港基本法和本決定的規定，向香港特別行政區立法會提出，

經立法會全體議員三分之二多數通過，行政長官同意，報全

國人民代表大會常務委員會批准。

四、如香港行政長官普選的具體辦法未能經法定程序獲得通

過，香港行政長官選舉繼續適用上一任行政長官的產生辦法。

五、2016年香港特別行政區第六屆立法會產生辦法不作修改。

香港最關心的「五問題」：
一、關於提名委員會人數、組成和委員產生辦法問題。

二、行政長官候選人必須獲得提名委員會過半數支持問題。

三、行政長官候選人人數問題。

四、行政長官必須由「愛國愛港」人士擔任問題。

五、關於2016年立法會產生辦法不作修改問題。

對全國人大常委會決定的「三點體會」：
一、決定體現了中央對香港特區政治體制的決定權。

二、決定為實現行政長官普選奠定了法律基礎。

三、決定有利於創造嶄新的社會政治生態。

怎麼認識全國人大常委會的決定
一、全國人大常委會決定是依法履行憲制責任。

二、全國人大常委會決定是重大政治決策：

1.推動香港民主發展邁出歷史性一步，使普選成為香港政治

生活的常態。

2.確保行政長官普選取得成功，在「一國兩制」實踐中發揮

正面、積極作用。

3.解決困擾香港社會的重大難題，為香港未來更好地發展創

造必要的條件。

怎麼落實行政長官普選
一、行政長官普選制度必須符合香港基本法的規定。一是符

合香港特別行政區的實際情況和循序漸進原則，二是符合行

政長官候選人由一個有廣泛代表性的提名委員會按民主程序

提名的規定。

二、行政長官普選必須以維護香港繁榮穩定為目標，看準一

步走一步，不犯顛覆性錯誤。

怎樣落實好全國人大常委會的決定
一、要深入地闡釋全國人大常委會決定，為下一步工作打好

基礎。

二、要深入研究行政長官普選法案，回應香港社會的普遍

關注。

三、要堅定不移地維護香港大局穩定，維護全國人大常委會

決定的權威性。

■資料來源：李飛副秘書長昨日在香港兩場簡介會上的講話

■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派企圖拉倒
政改，有意見關注屆時的政制安排。全國人大常委
會副秘書長李飛昨日指出，如這次因少數人阻礙而
不能如期落實特首普選，立法會普選也要推遲，而
全國人大常委會的決定適用於以後各任特首選舉，
如果社會有共識就可重新走「政改五步曲」。

特首普選未落實 立會普選須推遲
在昨日政制發展簡介會的答問環節上，工聯會會長
林淑儀問到如果政改方案被立法會否決，政制原地踏
步時，立法會是否不能啟動全面普選，而政改何時才
可重新啟動。民建聯立法會議員葛珮帆也問到，若
2017年特首選舉原地踏步時，2022年特首選舉如何處
理，是否應該遵照是次全國人大常委會的決定。
李飛副秘書長表示，全國人大常委會於2007年的
決定已明確規定，特首普選之後才有立法會普選，
因普選對香港來說是重大政治變革，而香港實行行
政主導的政治體制，要看特首普選後達到怎樣的社
會效果。他指出如這次因少數人的阻礙而不能如期
落實特首普選，立法會普選也要推遲。
被問及重新啟動政改的時間，李飛副秘書長說，
香港基本法第四十五條對特首產生辦法的規定，包

括所有的特首產生辦法，如
制定附件一時就是按照第四
十五條的原則，即根據香港
的實際情況和循序漸進，到
現在也是一樣。
他強調，特區政府提出多
次政改方案都是經過廣泛諮
詢，並符合香港基本法及全
國人大常委會的決定和解
釋，如果這次不能實現普
選，往後要重新啟動政改
時，同樣要按照香港基本法
規定的實際情況和循序漸進的原則。

社會達共識 可重啟「政改五步曲」
李飛副秘書長續說，屆時如果大家有共識，經過前一

輪爭議都冷靜過來，特別是有偏見立場的人感到自己耽
誤香港民主進程，回到正確的軌道，並按照香港基本法
思考問題，便可按照「政改五步曲」重新走過，做法符
合香港基本法及全國人大常委會的決定和解釋。
關於2017年沒有特首普選時，2022年特首選舉的

安排，李飛副秘書長指，是次人大常委會的決定，以

《關於香港特別行政區行政長官普選問題和2016年立
法會產生辦法的決定》為題，沒有指明是2017年特首
普選，而決定的第一條列明「從2017年開始，香港特
別行政區行政長官選舉可以實行由普選產生的辦
法」，他在全國人大常委會會議上的說明也指出「從
2017年開始」是包括往後各任的特首選舉。
他強調說，如果2017年按現行做法由選委會選舉

特首，2022年也可按實際情況和循序漸進的原則，
重新走過「五步曲」，而關鍵是「第三步曲」，即
政改方案能否於立法會通過。

無論過去現在將來 對抗中央絕無可能當特首

李
飛
：

普選爭論無關民主
實質是管治權之爭

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 李自明李自明））香港政改爭論持續多年香港政改爭論持續多年，，

全國人大常委會副秘書長李飛昨日重申全國人大常委會副秘書長李飛昨日重申，，今次普選爭論本質今次普選爭論本質

上是管治權之爭上是管治權之爭，，批評香港少數人借助外部勢力挑起政治紛批評香港少數人借助外部勢力挑起政治紛

爭爭，，企圖把香港變成獨立政治實體企圖把香港變成獨立政治實體。。因此要明確告訴一些因此要明確告訴一些

人人，，如果堅持與中央對抗如果堅持與中央對抗，，過去過去、、現在現在、、將來都絕無可能當將來都絕無可能當

特首特首，，期待他們期待他們「「不要把一生貢獻給馬路不要把一生貢獻給馬路，，給香港一份安給香港一份安

寧寧」。」。 他同時駁斥反對派所謂普選的他同時駁斥反對派所謂普選的「「國際標準國際標準」，」，強調強調

世界各國各地區的普選制度千差萬別世界各國各地區的普選制度千差萬別，，在不同歷史時期也有在不同歷史時期也有

不同的規定不同的規定。。

■全國人大常委會副秘書
長李飛、全國人大常委會
法工委副主任張榮順、國
務院港澳辦副主任馮巍專
程來港，出席昨日舉行的
全國人大常委會有關香港
政制發展決定的簡介會。
香港特區行政長官梁振
英、中央駐港聯絡辦公室
主任張曉明、香港特區政
府政務司司長林鄭月娥等
亦出席了簡介會。

■全國人大常委會副
秘書長李飛昨日在香
港特區政制發展簡介
會上講話。潘達文 攝

人大決定適用今後特首選舉
■■大批市大批市
民在會場民在會場
外表達支外表達支
持全國人持全國人
大關於香大關於香
港政改的港政改的
決定決定。。
梁祖彝梁祖彝 攝攝


